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           実施方針（素案）のパブリックコメント実施につい 

           て 

 

閉会 

 ○各グループの報告事項 
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教育部長（山田裕洋） 

 それでは、定刻になりましたので、教育長、

よろしくお願いいたします。 

教育長（竹谷好弘） 

 改めまして、おはようございます。 

 ただいまから令和６年第７回教育委員会定例

会議を始めさせていただきます。 

 本日の出席委員数は定足数に達しております

ので、会議は成立しておりますことをご報告い

たします。 

 議事録の署名委員は、会議規則によりまして、

山田教育長職務代理者、井上委員を指名いたし

ます。 

 また、本日は14名の傍聴の申込みがございま

したので、承認いたします。 

 教育長活動報告でございますが、資料の１ペ

ージをお願いします。 

 主なものをご報告いたします。７月５日、大

阪府都市教育長協議会７月定例会に出席し、情

報交換を31市輪番で担当しておりまして、今回

は大阪狭山市が担当ということで、本市の教育

の取組みについて発表をさせていただきました。 

 それから、７月７日、11日、12日と３日間に

わたり、公共施設再配置計画タウンミーティン

グを開催し、教育施設を含むこれからの公共施

設の再配置の考え方について、市長、私、パネ

リストの先生を交えて市民の皆様とディスカッ

ションさせていただきました。 

 ７月19日、来客ということで、各学校の校長、

教頭から無事１学期が終業したという報告を受

けました。 

 その他、各種会議に参加、出席をいたしてお

ります。よろしいでしょうか。 

 それでは、早速ですけれども、議事に移りた

いと思います。 

 本日の議案でございますが、日程第１、議案

第14号、令和７年度使用中学校教科用図書の採

択についてを議題といたします。 

 教科用図書の採択に当たりましては、大阪狭

山市立中学校教科用図書選定委員会に対し令和

６年４月23日に諮問し、意見を求めたところで

ございます。 

 それでは、選定委員長からの説明を求めます。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 それではまず、経過について報告いたします。 

 今回の教科用図書選定につきましては、16種

目にそれぞれ調査員を任命し、各調査委員会に

おいて十分な研究協議の上、調査研究資料を作

成し、選定委員会へ提出していただきました。 

 選定委員会では、中学校校長会代表、小学校

校長会代表、小・中学校教頭会代表、保護者代

表に教育委員会事務局を加えた７名によりまし

て、４月23日に採択の方針等を確認し、６月19

日及び６月25日の２回にわたって各教科調査委

員会より報告を受けた調査研究資料をもとに議

論し、本市の子どもたちにとってより望ましい

教科書を選んでいただくために、資料を作成い

たしました。 

 また、事務局が大阪狭山市立図書館内・教科

書センターに意見箱を設置し、13通のご意見を

いただきました。主なものといたしまして、

「中学生にとって使いやすいサイズ感を考慮し

てほしい。」や「過大な表現は避けてほし

い。」「性の取扱いに気をつけて選定してほし

い。」などの意見がありましたことを合わせて

ご報告いたします。 

 以上が、これまでの経過でございます。 

 答申させていただきます。 

 令和６年７月25日。 

 大阪狭山市教育委員会様。 

 大阪狭山市立中学校教科用図書選定委員会委

員長、酒谷由紀子。 

 令和７年度使用中学校教科用図書の採択につ

いて（答申）。 



－2－ 

 令和７年度使用中学校教科用図書の採択に関

し、国語、書写、社会（地理的分野）、社会

（歴史的分野）、社会（公民的分野）、地図、

数学、理科、音楽（一般）、音楽（器楽合奏）、

美術、保健体育、技術・家庭（技術分野）、技

術・家庭（家庭分野）、英語、道徳の16種目に

ついて、別紙資料のとおり答申いたします。 

教育長（竹谷好弘） 

 お疲れさまでございました。ありがとうござ

いました。 

 今、選定委員長より答申をいただきました。

私も含めまして、委員の皆様にはあらかじめ教

科書や答申資料など十分確認をしていただいて

おります。 

 それでは、随時、選定委員長のほうからも教

科ごとに説明をお願いしたいと思います。 

 初めに、国語の教科書採択に入ります。よろ

しくお願いいたします。 

 それでは、国語ですね。お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 これより、調査委員会を経て選定委員会でま

とめました各種目の教科用図書について、答申

資料に沿って報告いたします。 

 まず、国語科について報告いたします。 

 学習指導要領では、言葉による見方・考え方

を働かせ、言語活動を通して、国語で正確に理

解し適切に表現する資質・能力を育成すること

をめざしています。このことを踏まえ、各社と

も「話す・聞く」「書く」「読む」の言語活動

において、人との関わりの中で伝え合う力を高

め、思考力や想像力を養う内容となっておりま

す。また、生徒が言葉の持つ価値を意識し、言

語感覚を豊かにし、言語文化に関わり、国語を

尊重してその能力の向上を図ることができるよ

う適切な内容が取り上げられています。 

 国語では、東京書籍、三省堂、教育出版、光

村図書の４社がありますが、例えば東京書籍で

は、「未来への扉」で、現代的課題について考

えを深めることができるようになっていました。 

 三省堂では、どの学年も戦争教材が取り扱わ

れていて、日常生活や社会生活の課題を取り入

れ、実際の場で生かされるような工夫も見られ

ました。 

 教育出版では、１年生から３年生へと段階的

に重点を積み上げていくようにし、反復して習

得できるように工夫がされていました。 

 光村図書では、生徒の発達の段階や習熟の課

程を考慮して、段階的かつ系統的に構成されて

いました。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。 

 それでは、頂いた資料等をご覧いただき、各

委員からの意見を求めてまいりたいというふう

に思います。よろしくお願いいたします。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 光村図書なんですけれども、光村図書、表紙

の見開きがすごくほかにはないきれいさがあっ

たんです。あと、今、あまり使われなくなった

いい言葉、日本語の美しさとか言葉を大切にし

ているなという印象を受けました。 

 教育出版のほうは、興味関心が持てる内容が

多かったなと感じています。例えば沖縄の方言

とか青森の方言とかを扱っていて、言語からも

国語科への関心を持って学べる工夫がされてい

るなと思いました。 

 全部見させていただいて中でもいいなと思っ

たのは東京書籍です。問題解決、言語活動が多

く設定されているというのと、あと３年生のほ

うなんですけれども、３年生の102ページにあ

るみたいなすきま教材というのですか、そうい

う教材が大変よくできているなと思って、子ど
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もの書く力をつけるものもたくさん取り上げら

れているなと感じました。そういうのもすごく

工夫されているなと思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 分かりました。 

 ほかに。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私も東京書籍がよかったです。３年生のこの

【未来への扉】のところで、宇宙からウクライ

ナへというのがあったんですけれども、そのウ

クライナの取上げ方も、単に今の戦争というこ

とだけじゃなくて、やはりこれまでの日常がど

うだったのかというふうなことも示されていて、

とても子どもたちに広く社会を捉えるというふ

うな考える力みたいなものが培われると思いま

した。 

 そして、二次元コードなんですが、古典のと

ころなんかはＢＧＭつきですごく学びへの工夫

がされているなということを感じております。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 三省堂なんですけれども、読書本の案内のと

ころでいろんな種類が紹介されていました。そ

れと、教科書を見ていますと、文法とか色使い

というんですか、それがとても見やすくてすっ

きりしています。 

 しかし、東京書籍もいいと思っています。デ

ジタルコンテンツが非常に楽しくて、生徒が主

体的に活用できるなというふうに思いました。

教材の中に「ごんきづね」を載せていますよう

に、中一ギャップへの配慮というのもあります。

あと、ほかに合計422冊の様々な種類、テーマ

の本が紹介されているのもいいなというふうに

思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 まず、三省堂ですけれども、巻末の用語辞典、

これ、イラストつきで重要単語を分かりやすく

解説しているところ、この点はよかったなと思

います。 

 ただ、先ほど話も出ていましたけれども、東

京書籍のデジタルコンテンツ、教材に関連した

資料を多く用意されていて、創意工夫がされて

いたと思います。この点から、私はやはり東京

書籍がいいんじゃないかなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 意見が出そろったようでございます。ご意見

を伺っておりますと、東京書籍を推す委員さん

がほとんどだったなというふうに認識をいたし

ましたけれども、そういうことで。 

 それでは、国語の教科書は東京書籍を採択す

ることでよろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 そのように決定をいたします。 

 続いて、書写の教科書の採択に移ります。 

 お願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 書写について、報告いたします。 

 各社とも、文字を効果的に書くことや、日常

生活の中で積極的に活用することについて、生

徒が関心を高められるよう、写真やイラストを

用いて視覚的に分かりやすく示しています。ま

た、生徒が文字文化を継承・発展させる態度を

身につけることができるよう、文字の成り立ち

や歴史的背景、社会における文字の役割や意義

について、コラムを設けて適切に取り扱ってい

ます。 

 書写は、東京書籍、三省堂、教育出版、光村

図書の４社がありますが、例えば東京書籍では、
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小学校でも採用されている「書写のかぎ」を柱

とする学習過程により、小中９年間の系統性を

立て、円滑な接続が図られていました。 

 三省堂では、発達段階に即して系統的に学習

できるようになっています。単元を通して、学

んだことを硬筆で書き残すような工夫も見られ

ました。 

 教育出版では、それぞれの学年における生徒

の発達段階や語彙、言語環境などを考慮して、

言葉として適切で、書写の学習要素が理解しや

すい文字や語句を選んで教材化されています。 

 光村図書では、学びのかぎで楷書と行書の使

い分けのように、簡潔にポイントが表されてお

り、分かりやすくなっておりました。 

 他の特徴につきましても資料にございますの

で、ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 それでは、各委員からご意見をお聞きしたい

と思います。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 すみません。以前、教科書を見せていただい

たとき、以前って、これじゃなくてその前の教

科書のとき、書写のお手本の字、かなり各社そ

れぞれ特徴があったなと私は記憶しているんで

すけれども、今回は、見せていただいた中、ど

この出版社も大きなお手本の字に違いがなかっ

たんじゃないかなと思います。 

 光村図書なんですけれども、光村は、楷書に

右利き、左利きの描写が書かれていて、筆圧の

説明なんかがすごく上手だなと見ていました。

ＱＲコンテンツの動画で、教科書作成者の声と

いうのが入っているんですね。それを聞いたら、

ＱＲコンテンツを読み取ると見られるんですけ

れども、どんな人が書写の教科書づくりに携わ

ったのかなと分かって、また教科書にちょっと

興味が私は湧きました。 

 東京書籍のほうは、見開きに文字を書くって

なんだろうと問いかけている場面があるんです

ね。そこが書くことの意味から深く考えさせら

れていいかなと思いました。生徒にとって、や

っぱり意味を考えて字を書いて意識をして学び

に向かうというのは大事だなというふうに感じ

ました。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 三省堂なんですけれども、最初の見開きが谷

川俊太郎で、この世界観もすてきだなと思うん

ですが、後ろのほうのページを開けると、ＹＯ

ＡＳＯＢＩが取り上げられていて、その歌詞が

書道で書かれていくというのを見たときに、す

ごく子どもたちが身近に書写のことを感じるの

ではないかなというふうにも思いました。 

 動画のほうなんですけれども、スロー再生が

あって、とても丁寧に作られているかなという

ふうにも思いました。 

 動画ということでいうと、東京書籍の動画の

字幕では、ありとなしを選ぶことができる、そ

んな配慮がされていて、とん、すう、ぴたっと

いう、これが小学校からの書き方がずっと続い

ているので、子どもたちの学びが継続できるの

かなというふうにも感じました。「自分のノー

トを見直す」という項目もあるんですけれども、

自分自身を振り返る機会もありますので、結果

としては東京書籍がよかったかなというふうに

思っております。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も東京書籍は、小学校の教科書と同じ図番

を使って、今まで学んだ既習事項を反復しなが

ら新しい学習を積み重ねることができるという

のでいいかなというふうに思いました。 

 それと、先ほどもありましたけれども、教科

書の題材と連動したデジタルコンテンツを見て
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みますと、毛筆の運筆動画というのを見ること

ができまして、そこもとてもいいかなというふ

うに思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 教育出版は、目標と振り返りという簡潔な構

成が１ページでまとまっていて、流れがすごい

分かりやすいと思います。 

 ただ、やっぱり東京書籍は見やすいというの

はありまして、あとは、小学校から同じキャラ

クターを使用しているというのと、それと、小

学校から９年間見通したつながりを持った内容

になっているように感じました。学習指導要領

にのっとった各学年の目標が考えられてとても

よいと思います。私も東京書籍かなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 それぞれの委員からご意見が出たように思い

ます。東京書籍を推す委員の方が多いようにご

ざいますので、書写につきましては東京書籍と

したいと思いますが、ご異議ございませんか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、書写の教科書は東京書籍を採択す

ることに決定いたします。 

 続いて、社会（地理的分野）の教科書の採択

に移ります。 

 ちょっと準備ですね。 

 よろしくお願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 社会について報告いたします。 

 社会につきましては、地理的分野、歴史的分

野、公民的分野及び地図の分野ごとに報告をさ

せていただきます。 

 まずは地理的分野です。 

 学習指導要領では、社会的事象の地理的な見

方・考え方を働かせ、課題を追究したり解決し

たりする活動を通して、広い視野に立ち、グロ

ーバル化する国際社会に主体的に生きる平和で

民主的な国家及び社会の形成者に必要な公民と

しての資質・能力の基礎を育成することが求め

られています。このことを踏まえ、各社とも、

「目標」及び「内容等の取り扱い」に示された

事項は、過不足なく取り上げられています。ま

た、「課題を追究したり解決したりする活動」

につきましても、単元の初めに学習の流れを意

識する工夫や対話的、協働的に学ぶことができ

る工夫があり、生徒が学習しやすいよう考えら

れております。 

 選定項目に沿った各社の特徴は、資料にもあ

りますが、例えば東京書籍では、「みんなでチ

ャレンジ」のコーナーでは、個人活動からグル

ープ活動へと展開するなど、個別最適な学びと

協働的な学びを一体的に行うための工夫がなさ

れております。 

 教育出版では、巻頭でＳＤＧｓについて取り

上げ、主体的に現代の世界や日本の課題を読み

解いたり追究したりする学習展開になるような

工夫があります。 

 帝国書院では、世界の諸地域ごとに「未来に

向けて」や「地理プラス」が設置され、諸地域

の多様な価値観や文化の共生を図る人々の姿が

紹介されております。 

 日本文教出版では、「議論してみよう」など

のコーナーに「学び合い」マークが付され、個

別最適な学びと協働的な学びを一体的に行うた

めの工夫がなされていました。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。 

 地理的分野につきましては４社でございます。

意見をお願いしたいと思います。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 
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 日本文教出版と帝国書院ですけれども、小学

校との関連とか公民の関連が示されているとい

うように感じました。これで体系的に学ぶ工夫

ということで、大変よかったんじゃないかなと

思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 日本文教出版の教科書を見ていますと、宮崎

市を例に、地域の在り方として構想した内容を

最後に発信するような学習になっています。各

社ともに地域の在り方の取扱いというのがある

んですけれども、この日本文教出版の学習の進

め方というのが本市の地域学習をより充実させ

ていくという方向性に適しているように思いま

すので、私は日文がいいかなというふうに思い

ました。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 日本文教出版、やっぱり写真やグラフがとて

も多くて、視覚的に学習内容を捉えやすいかな

というふうに感じております。多いんだけれど

もすっきりと構成されているので、全体的に学

びやすい教科書だというふうに思いました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほか。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 各社とも、４社ともに１単位時間を３観点で

評価できるように工夫されているんですけれど

も、特に何か日本文教出版、見開き１ページで

の取扱いになっていることとか、あと、先ほど

井上委員おっしゃったように、デザイン面でも

見やすさ、使いやすさというのがいいなと思い

ました。 

教育長（竹谷好弘） 

 意見が出たようでございます。皆さん、日本

文教出版を推されていたようですけれども、ご

異議ございませんか。 

（「異議なし」の声あり） 

 では、社会（地理的分野）は、日本文教出版

を採択することに決定いたします。 

 続きまして、社会（歴史的分野）の採択に移

ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 では、社会（歴史的分野）について報告いた

します。 

 歴史的分野につきましては、社会的事象の歴

史的な見方・考え方を働かせ、課題を追究した

り解決したりする活動を通して、広い視野に立

ち、グローバル化する国際社会に主体的に生き

る平和で民主的な国家及び社会の形成者に必要

な公民としての資質・能力を育成することが求

められております。 

 各社とも学習指導要領の趣旨が十分に反映さ

れているとともに、自ら進んで学習に取り組め

るよう創意工夫があり、豊富な資料が掲載され

ています。また、主体的・対話的で深い学びに

つながるように配慮した内容となっております。 

 選定項目に沿った各社の特徴は資料にもござ

いますが、例えば東京書籍では、「震災の記憶

を語り継ぐ」記述が見開き２ページで特集され

ており、防災に関連した学習をすることができ

ます。 

 教育出版では、災害や感染症についての記述

があり、過去のパンデミックの経験を現在にど

う生かせるか話し合う学習をすることができま

す。 

 帝国書院では、「地域史」についての記述が

あり、日本の社会や文化への理解が深められる
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ようになっております。 

 山川出版社では、「歴史へのアプローチ」が

あり、発展的学習に活用することが考えられま

す。 

 日本文教出版では、巻頭は「受けつがれてい

く人々のおもい」として、歴史を学ぶ意義につ

いての記述がされております。 

 自由社では、「外の目から見た日本」のペー

ジがあり、多面的な見方で歴史を学べる記述内

容となっております。 

 育鵬社では、「感染症の歴史」についての記

述があり、新型コロナウイルス感染症と過去の

天然痘などを比べて学習することができます。 

 令和書籍では、巻頭は歴代天皇の皇位継承図

を紹介しており、巻末は「歴史時代ごとの地

図」と「日本美術図鑑」となっております。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 社会（歴史的分野）は８社でございます。ご

意見をよろしくお願いいたします。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 各社時代の前後関係を把握しやすい工夫がさ

れていると思ったんですけれども、特に東京書

籍と教育出版とあと帝国書院が採用している横

に掲載するインデックスがどの時代を学んでい

るかというのは、これは一目瞭然でいいと思い

ます。あと、その中でも帝国書院のタイムトラ

ベルの学習というのがあるんですけれども、そ

の時代のイメージができてすごくいいなと思い

ました。私はトータルでは帝国書院でいいと思

いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 先ほど言った時代のイメージでいくと、帝国

書院と日本文教出版が採用されている巻末の歴

史年表というのがいいなと思いました。日本と

世界という大きい捉え方だけでなくて、中国、

あと朝鮮というのも記載されていて、文化的に

どんなつながりがあったかとか、流れをよく見

て取れるように感じました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 東京書籍なんですけれども、解放令から水平

社へというコラムがあるんですね。大阪人権博

物館所蔵の道具も写真つきで掲載されておりま

して、子どもたちが部落差別の問題に興味を持

つきっかけになればいいかなというふうに思い

ました。山川出版のほうも、琉球やアイヌのこ

とがそれぞれ記載、丁寧に取り上げられている

のかなというので、その点はいいなというふう

に思っております。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私は、帝国書院がいいと思います。挿絵とか

年表が非常に充実しているということと、二次

元コードが系統的で、授業でも使いやすいなと

思いました。また、歴史の調べ方・まとめ方・

発表の仕方という工程が非常に分かりやすくて、

これは子どもたちの探求的な学習にもつながる

んじゃないかなと思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 そしたら、田川委員は。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 いいですか。私、先ほどちょっと年表のほう

を言わせてもらったんですけれども、全体的な

構成のことでいうと、私も帝国書院が見やすい
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のかなと思いました。大阪狭山市のことを調べ

るという、地域学習につなげることができるん

じゃないかなと思って、教科書を見ながらちょ

っと想像しました。あと、章の振り返りという

のがすごく充実していましたので、子どもたち

が学んだことを整理するのにも役立つんじゃな

いかと思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。 

 皆さん、ご意見が出たようでございます。ご

意見を伺っておりますと、帝国書院を推される

方が多かったようでございますが、ご異議ござ

いませんでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、社会（歴史的分野）の教科書は帝

国書院を採択することに決定いたします。 

 続いて、社会（公民的分野）の教科書の採択

に移ります。 

 しばらくお待ちください。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 社会（公民的分野）について報告いたします。 

 学習指導要領では、現代社会の見方・考え方

を働かせ、課題を追究したり解決したりする活

動を通して、広い視野に立ち、グローバル化す

る国際社会に主体的に生きる平和で民主的な国

家及び社会の形成者に必要な公民としての資

質・能力の基礎を育成することが求められてお

ります。 

 各社とも学習指導要領の趣旨が十分に反映さ

れているとともに、社会事象に関する取扱いや

多面的・多角的な考察、現代社会の課題の解決

など、生徒が主体的に学ぶ教材が適切に取り扱

われています。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、章ごとに

「みんなでチャレンジ」が設けられ、グループ

で協力しながら対話的な活動ができるよう工夫

されております。 

 教育出版では、ＳＤＧｓとの関わりのある分

野について欄外にマークを掲示し、生徒が気づ

きやすくなっております。 

 帝国書院では、「アクティブ公民」という特

設ページやコラムが設けられ、見方・考え方を

働かせながら話し合い活動を進めるための問題

提起がされております。 

 日本文教出版では、「明日へ向かって」とい

うコラムにおいて、防災学習・裁判員制度・年

金制度などが取り上げられ、将来、社会参画す

る見通しが持てる工夫がされております。 

 自由社では、１年間のまとめとして「課題の

探求」ページがあり、「レポート」「卒業論

文」「ディベートの方法」などが紹介されてお

ります。 

 育鵬社では、章のまとめにテーマごとに「○

○のこれから」というような生徒が主体的な話

合い活動が進めやすい構成がありました。 

 他の特徴におきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ただいま報告がございました。社会（公民的

分野）については６社ということでございます。

ご意見をお願いいたします。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私は子どもの権利に注目して拝見させていた

だいていたんですが、子どもの権利条約につい

て、各社とも抜粋を掲載しておられるんですが、

今、４つの原則と言われている第２条、第３条、

第６条、第12条全て掲載されているところの教

科書会社は残念ながらなかったんです。ただ、

その中ではやっぱり日本文教出版が比較的よか

ったかなというふうに思います。第２条の差別

の禁止、第３条の最善の利益、そして第12条の
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子どもの意見の尊重、意見表明権をしっかりと

記載されておりますので、やはり子どもの権利

に対してしっかりとした考えで編集されている

ように感じました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 東京書籍の「18歳からできること、20歳でで

きること」のコラムが面白いと思いました。18

歳成人という法改正に沿った内容ですし、公民

の学習に興味を持つ内容となっていると思いま

す。あと、子どもたちにとって身近なことをク

イズ形式にしているところがいいと思いました。 

 あとは日本文教出版ですね。章の初めにイラ

ストや漫画を多く用いているところがすごいい

いなと思いました。これですけれども、公民、

なかなか子どもの興味関心を引くのは難しい分

野かなと思いますので、こういったイラスト、

漫画で子どもたちの興味を引く工夫がされてい

る点がすごくいいなと思って、私は日本文教出

版がいいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も日本文教出版がいいなと思いました。中

身にあるチャレンジ公民とかと各章アクティビ

ティ、子どもたちの興味を引く内容が多かった

かなと思います。あと、子どもたちに身近なも

のが題材になっているという教科書の中で取り

上げていることが多くて、主体的な学びにつな

がるんじゃないかなとも思いました。 

 また、近隣の市の堺市の施設というのも掲載

されていて、そういうのも子どもたちが興味を

引いて身近な教材になるのかなとも思いました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も日本文教出版がいいと思いました。章の

初めの導入というのが工夫されていまして、子

どもたちが意欲的に取り組める内容になってい

ます。また、各章のまとめと振り返りというと

ころでは、見開き１ページで、子どもたちが整

理しやすい内容になっていました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ご意見が出たように思います。ご意見を伺っ

ておりますと、皆さん、日本文教出版を推され

るということでよろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、社会（公民的分野）の教科書は日

本文教出版を採択することに決定いたします。 

 続いて、地図の教科書の採択に移ります。 

 それでは、地図、よろしくお願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 地図について報告いたします。 

 地図の場合も各社学習指導要領の趣旨が十分

に反映されており、自ら進んで学習に取り組め

るよう創意工夫を凝らし、見やすく、分かりや

すく、活用しやすい地図帳となっています。 

 選定項目に沿った特徴は資料にあります。 

 例えば東京書籍では、多文化共生に関して、

世界各地と日本の文化との違いを対象比較しや

すいような構成になっております。 

 帝国書院では、インクルーシブ教育の観点か

ら、地名を手話で表すコーナーがあるなどの特

徴が見られました。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ただいまご報告がございました。地図につい

ては２社でございます。ご意見をお願いいたし

ます。 
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 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私は帝国書院がいいと思いました。地図で考

える持続可能な社会として、環境問題、それと

脱炭素、食料問題などを取り扱っていまして、

子どもたちがそういったことを意識した上で学

習を進められている工夫がされています。 

 それと、近畿地方から京阪神、そして大阪と

いうような流れで、地形や歴史、そして文化、

観光というのを見ることができますので、地域

学習を進める上で非常にいいかなというふうに

思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 東京書籍ですけれども、サイズが大きくなっ

て、見やすくなっていると思います。あと、以

前はなかった狭山池の記載も採用されたという

ことですので、地域調べ学習が進めやすくなる

とは思います。 

 ただ、全体的な見やすさという点ですと、や

っぱり私も帝国書院が見やすいと感じました。

地図の見やすさは大きなポイントになると思い

ますので、やっぱり帝国書院がいいんじゃない

かと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も地図そのものを比べると、帝国書院のほ

うが見やすいと感じました。コントラストが、

どちらかというと、帝国書院のほうが鮮やかな

ので、土地の高低がよく分かっていいかなと思

います。また、国名や県名とか見やすくて、子

どもたちが学びやすいと感じました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私も帝国書院がいいなというふうに思いまし

た。巻末の索引のところが、帝国書院は記号を

用いたり、ページ数のフォントもすごく変えて

いて見やすくなって工夫されております。統計

表とかグラフのところも、色使いも含めてとて

も見やすいというふうに感じました。工夫され

ていると思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 よろしいでしょうか。 

 ご意見が出たようでございます。皆さん、帝

国書院を推されていたと思いますが、よろしい

でしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、地図は帝国書院を採択することに

決定いたします。 

 続いて、数学の採択に移ります。 

 よろしくお願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 数学について報告いたします。 

 学習指導要領では、数学的な見方・考え方を

働かせ、数学的活動を通して、数学的に考える

資質・能力の基礎を育成することが示されてお

ります。このことを踏まえ、各社とも主体的・

対話的で深い学びの実現に向けた内容になって

おります。また、１人１台端末を有効に活用す

る工夫がなされています。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、デジタル

コンテンツについて、アニメーションを用いた

り、ヒントや類題を表示したりすることで、粘

り強く取り組むことができるようになっており

ます。 

 大日本図書では、例題の動画解説を学習に活

用し、操作を通して特徴や変化を調べることが

できるようになっております。 

 学校図書では、生徒の学習状況に応じて制限
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時間などの条件が変えられるので、個別最適な

学びに対応できるようになっております。 

 教育出版では、関数の式などを自由に変える

ことができたり、グラフの表示の有無を選択で

きたりするなど、アニメーションを用いながら

生徒が主体的に学習に取り組むことができるよ

うになっております。 

 啓林館では、動画による解説に加え、補充問

題も充実しているので、多くの問題に触れられ

るようになっております。 

 数研出版では、全国学力・学習状況調査の調

査問題に取り組むことができるなど、多様な問

題が取り扱われています。 

 日本文教出版では、作図などにおいて、デジ

タルコンテンツであるシミュレーション教材が

充実しており、紙とデジタルを併用するなど個

別最適な学びに対応できるようになっておりま

す。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。数学科については７

社でございます。ご意見をお願いいたします。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 まず、啓林館なんですけれども、問題数が多

いと感じました。これ、問題数が多いほうが自

分で練習がたくさんできるのがいいかなと思い

ました。 

 いいと思ったのは学校図書です。基礎が身に

つく問題というのが多い印象です。あとは、生

徒との会話形式も理解しやすいようです。様々

な対話の場面を提示して、他者の考えに触れる

機会を設けて、他者のつながりというのを意識

している感じがして、これもまた協働的に学習

を進めることができるというところがいいかな

と思いました。その点で学校図書館が私はいい

と思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私も学校図書がいいなというふうに思ってお

ります。数学の苦手な子どもたちにとって、基

礎が身につく問題が多いように感じました。節

の終わりには「確かめよう」、章の終わりには

「章のまとめの問題」の（基本）と（活用）と

いうのがあります。巻末には「学年の復習」と

いうのがあって、主体的に学習に取り組めるよ

うになっていると感じました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も学校図書がよいと思いました。巻末に

「見方・考え方をまとめよう」というのを設定

していまして、数学的な見方・考え方をどのよ

うな場面で働かせているのかをまとめて、そし

て様々な場面で活用できる内容というのを取り

扱っています。生徒自らが問題を見いだして、

問題解決への見通しを立てて解決していく。そ

して、さらに新たな問題を見いだすという学習

過程を設定して、主体的な学びが実現できるよ

うになっていますので、学校図書がいいかなと

いうふうに思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も各社ともに練習問題には巻末やデジタル

コンテンツで解答がついているので、自分で問

題を解いていけるようになっていていいかなと

思うんですけれども、学校図書がいいかなと思

いました。学校図書はチャットボットで質問が

できるというふうになっていて、それが特徴的
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だなと思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 皆さん、ご意見が出たように思います。皆さ

ん、学校図書を推されていたと認識しましたが、

よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、数学は学校図書を採択することに

決定したいと思います。 

 続きまして、理科の教科書の採択に移ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 では、理科について報告いたします。 

 理科では、学習指導要領に示された自然の事

物・現象に関わり、理科の見方・考え方を働か

せ、見通しをもって観察、実験を行うことなど

を通して、自然の事物・現象を科学的に探究す

るために必要な資質・能力を育成することをめ

ざすと示されております。このことを踏まえ、

各社ともに主体的・対話的で深い学びの実現に

向けた内容になっております。 

 また、探究する力を養うことを意識して学習

が進められるよう構成されており、単元の学習

後に基本問題や活用問題を掲載し、学力の定着

と向上を意識した構成になっています。 

 さらにＳＤＧｓや防災・減災などの今日的な

教育課題に関しても掲載されており、各社とも

１人１台端末の有効な活用についての工夫も見

られます。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、写真やイ

ラストが豊富で大きいものが多く、身近な現象

との結びつきをイメージしながらの学習が進め

やすくできております。 

 大日本図書は、サイズが最も小さく作られて

いますが、実験など、資料が豊富に掲載されて

おります。 

 学校図書は、実験の手順や図、写真が丁寧に

掲載されております。 

 教育出版では、新しい器具を用いた実験が掲

載されており、取り組みやすいような工夫がさ

れております。 

 啓林館では、実験と、自分で仮説や計画を立

てる探「Ｑ」実験が区別して取り上げられてお

り、生徒の思考力・判断力を育成する視点が明

確に示されておりました。 

 他の特徴におきましても資料がございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 理科は５社でございます。ご意見をお願いい

たします。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 硫黄と鉄の実験で、硫化水素を吸ってしまう

ということは毎年報道されています。啓林館で

は硫化水素が発生する工程を省いていますので、

硫化水素が発生しないので、より安全に実験が

できていいかなというふうに思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 唾液の働きを調べる実験の唾液を採取する方

法なんですが、やっぱり思春期の生徒たちにい

ろんな配慮が要るかなと思うんですが、啓林館

はとても配慮のある方法が掲載されていました。

その意味でも私も啓林館がいいなというふうに

思っています。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も啓林館がいいなと思うんですが、植物の

断面図の写真などを比べてみますとはっきりと

写っていてとても見やすいですし、巻末にある

「探Ｑシート」というのがあるんですが、これ

も仮説から実験の計画、結果、考察の流れにつ
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いて、子どもたちがまとめやすいように作られ

ているので、活用しやすいんじゃないかなと思

います。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 私は、東京書籍も学校図書もよくまとまって

いて分かりやすいと思ったんですけれども、や

っぱり啓林館は探究的な視点って多いところが

すごい魅力的やと思いますので、トータルで私

も啓林館がいいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 それでは、皆さん、啓林館を推されていたと

思います。よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、理科は啓林館を採択することに決

定いたします。 

 続いて、音楽（一般）の教科書の採択に移り

ます。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 音楽（一般）について報告いたします。 

 学習指導要領では、表現及び鑑賞の幅広い活

動を通して、音楽的な見方・考え方を働かせ、

生活や社会の中の音や音楽、音楽文化と豊かに

関わる資質・能力を育成することをめざしてい

ます。このことを踏まえ、各社とも学習のねら

い、学習する教材や曲を通して、身につける音

楽の力や多様性について理解を図ることができ

る内容が取り上げられております。また、創意

工夫をしながら見通しをもって音楽表現に必要

な技能を習得できるよう配慮されています。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば教育出版では、各学年の

系統性に基づき、素材性を活かして比べる曲が

用意され、学習が深められるように設定されて

います。また、写真やイラストが大きいものが

多く、イメージしながら学習が進めやすくなっ

ています。 

 教育芸術社では、関連する表現教材と鑑賞教

材が効果的に学習できるよう工夫されて配列さ

れており、扱う楽曲が各学年の発達段階に合っ

ていて指導がしやすくなっています。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 音楽（一般）については２社でございます。

ご意見をお願いいたします。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私は、２社を見て、教育芸術がいいと思いま

した。目の行きどころという、見やすさもそう

なんですけれども、特に二次元コードのところ

にカラピアノというのがついていて、これはと

てもいいなと思いました。今、タブレットを皆

さん学校で持っていて、自身のタブレットを活

用して、自宅でもこのカラピアノというのを使

って練習ができるんで、すごくいいなと思いま

した。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 今、田川委員もおっしゃっていましたけれど

も、カラピアノですね。私も教育芸術のカラピ

アノはすごいいいなと思います。子ども一人一

人に対応した教材の工夫で、すごい工夫されて

いるなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 教育出版の教科書では、ＹｏｕＴｕｂｅに出

演している人を掲載して子どもの興味を引くと

か、いろいろ工夫はありますが、教育芸術の教
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科書のほうはミュージカル俳優とか宇宙飛行士

を掲載しているんで、やはり身近にまたそれも

感じていただけるかなと思いました。 

 今回なんですが、教育芸術、とても見やすく

変わったなというふうに思います。写真とかイ

ラストの見やすさを前回のものと比べると、と

ても大きく変えてこられたなというイメージが

ありまして、詳しい説明もしっかりと載せられ

ていて、中学生にとっては見やすい、説明が詳

しい、使いやすさという点で教育芸術社がよい

のではないかというふうに思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も同じでして、教育芸術の変化というのは

大きく感じました。イラストとか写真の工夫だ

けでなくて、先ほどから出ています二次元コー

ドを活用したカラピアノなど、子ども一人一人

をしっかり伸ばそうとするための仕掛けがたく

さんあるかなというふうに感じました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。ご意見が出ました。

皆さん、教育芸術社を推されていたように思い

ます。よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、音楽（一般）は教育芸術社を採択

することに決定したいと思います。 

 続きまして、音楽（器楽）の教科書に移りま

す。 

 お願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 音楽（器楽合奏）について報告いたします。 

 学習指導要領では、表現及び鑑賞の幅広い活

動を通して、音楽的な見方・考え方を働かせ、

生活や社会の中の音や音楽、音楽文化と豊かに

関わる資質・能力を育成することをめざしてい

ます。このことを踏まえ、学習する教材や楽器

についての基礎的な知識や奏法を身につけ、創

意工夫を生かした音楽表現ができるよう内容が

取り上げられております。また、生活や社会の

中の音や音楽について考える教材を幅広く取り

入れ、音楽を愛好する心情を育み、感性を豊か

にし、音楽に親しむ態度を養い、豊かな情操を

培う内容となっております。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば教育出版では、デジタル

コンテンツ「まなびリンク」の二次元コードが

各所に用意され、楽器の奏法や演奏などを聞く

ことができます。 

 教育芸術社では、様々なデジタルコンテンツ

を用意し、演奏家の紹介や演奏の動画、ワーク

シートなどが用意されております。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 音楽（器楽）については２社でございます。

ご意見をお願いいたします。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 リコーダーの運指って、結構子どもたちはよ

く使うと思うんですけれども、どちらも掲載は

されているんですが、見開きで見られるのと、

それから、こういうふうに開かなければいけな

いものがありまして、教育芸術のほうはすごく

使いやすく見開きで大きく見えるかなというふ

うに思いました。替え指も掲載されていますの

で、替え指が掲載されているのは教育芸術社だ

けだったのかなというふうに思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 私も教育芸術はいいなと思います。写真とか

多面的に掲載されています。非常に見やすい印

象でした。 
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教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 教育芸術なんですけれども、三味線のばちの

説明とか、お琴の運指の説明はとても分かりや

すいなと見させていただきました。あと、大阪

狭山市の中学校３校ともお琴の授業、学習であ

ると思うんです。お琴の運指がすごく分かりや

すいなと思うのは教育芸術のほう、とてもいい

なと思いました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 ２社とも様々なデジタルコンテンツがありま

すけれども、教育芸術のほうが伴奏音源がとて

も豊富というふうに感じました。伴奏音源が充

実していますと、個別練習にも取り組みやすい

ということで、私も教育芸術がいいかなという

ふうに思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。ご意見が出されまし

た。ご意見では、皆さん、教育芸術社を推され

ていたように思います。よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 音楽（器楽合奏）については教育芸術社を採

択することに決定いたします。 

 続いて、美術の教科書に移ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 美術科について報告いたします。 

 学習指導要領では、小学校図画工作科におけ

る学習経験と、そこで培われた豊かな感性や表

現及び鑑賞に関する資質・能力などを基に、中

学校美術科に関する資質・能力の向上と、それ

らを通した人間形成の一層の深化を図ることを

ねらいとし、高等学校芸術科美術、工芸への発

展を視野に入れつつ、表現及び鑑賞の幅広い活

動を通して、造形的な見方・考え方を働かせ、

生活や社会の中の美術や美術文化と豊かに関わ

る資質・能力を育成することをめざしておりま

す。 

 以上の点を踏まえ、各社共通の特徴といたし

まして、中学校３年間の発達段階に応じた造形

的な見方・感じ方を示し、豊かな感性を育むこ

とで、美術科の資質・能力を養うことができる

よう配慮されております。また、各社とも、美

術や美術文化に関する知識や教養を幅広く学ぶ

ことができるよう各題材が適切に取り扱われて

おります。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にございますが、例えば開隆堂出版では、スケ

ッチから人物画、それから抽象画というふうに、

基礎的な見方や考え方を段階的に育成できるよ

う配慮されております。また、表紙に特殊加工

を施し、タイルの質感や絵の具を塗り重ねた筆

跡を表現することで、生徒の興味・関心を高め

ています。 

 光村図書では、日本絵画を取り扱う際、紙質

を変え、原寸大の写真を掲載するなど、生徒の

興味を高める配慮がされています。また、個別

最適な学びを支援するため、教科書と並べて活

用できる別冊資料が用意されております。また、

高精細画像は拡大・縮小が可能となっており、

作品の細かな表現技法を観察することができた

り、書き込みツールで作品に書き込んだりする

ことができ、生徒の主体的な学びや協働的な学

びに配慮されております。 

 日本文教出版では、「作者の言葉」というと

ころで、生徒が作品について発想したり、構想

したりしやすいように、作品の主題や表現の工

夫がされており、各題材で「鑑賞の入り口」と

「学びの目標」「造形的な視点」がすっきりと
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分かりやすくレイアウトされております。 

 他の特徴につきましても資料にございますの

で、ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 美術については３社でございます。ご意見を

お願いいたします。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 まず、開隆堂の表紙のタイルが特殊加工で質

感が出ていたりとかは、とても興味を引くつく

りだなというふうに思いました。 

 ただ、一番私自身が興味を引かれた中で、光

村の二次元コードそのものがデザイン性が工夫

されていたりとか、それから、その二次元コー

ドで全国の生徒の作品が見られるようになって

いて、美術の苦手な生徒にとっては、全国の生

徒の作品を見ることがまたヒントになって想像

力がかき立てられるかなというふうにも思いま

した。アニメづくりも楽しそうなので、私は光

村図書がいいなというふうに感じております。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も光村が鑑賞に力を入れているのもすごく

好印象でした。本当に今の時代ですから、「ゲ

ルニカ」なんかにも力を入れて鑑賞してもらい

たいなというときとか、２・３年生の96ページ

の仏像の手の解説があるんですけれども、これ

なんかも鑑賞の興味関心を高める工夫がしてあ

ったので、それもすごくよかったです。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかは。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 開隆堂の表紙、すごい特徴的で、教科書を開

きたくなるような工夫というのがしてあると思

います。 

 ただ中身としては、やっぱり光村のデジタル

コンテンツの充実ですね。特に高精細画像はす

ごいいいと思いました。あとは、同じテーマで

も違う作品を掲載しているなど、鑑賞が充実す

る工夫が多いと思います。私も光村がいいかな

と思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 現在、副教材として資料集を購入していると

いうふうに聞いていますけれども、光村はそう

いった点において、別冊が付属する点というの

はいいと思います。資料集としてそのまま使え

ると思いますので、私も光村がいいと思いまし

た。 

教育長（竹谷好弘） 

 ご意見が出ました。皆さん、光村を推されて

いたように思いますが、よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、美術は光村図書は採択いたします。 

 続いて、保健体育の教科書に移ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 保健体育について報告いたします。 

 学習指導要領では、体育や保健の見方・考え

方を働かせ、課題を発見し、合理的な解決に向

けた学習過程を通して、心と体を一体として捉

え、生涯にわたって心身の健康を保持増進し、

豊かなスポーツライフを実現するための資質・

能力を育成することをめざしております。この

ことを踏まえ、学習課題を整理し、課題解決に

取り組むことで、運動の特性に応じた技能や個

人生活における健康・安全の知識・技能を身に

つけられる内容が取り上げられております。ま

た、習得した知識・技能を活用し、生活の振り
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返りを行うことを通して、運動や健康について

の自他の課題を見つけ、その解決に向けて思

考・判断し、他者に伝える力を養うための適切

な内容が取り上げられております。 

 保健体育は４社ありますが、例えば東京書籍

では、危険予測の単元で二次元コードを読み取

ると、タブレット端末で臨場感のある映像が見

られるので、自分事として捉えやすいような工

夫がありました。 

 大日本図書では、特に救命救急のページでは、

折り込み見開きで掲載されており、生徒が実習

をしていく上で、手順や一連の動作など、見や

すく確認しながらできるようになっていました。 

 大修館書店では、生徒が１人１台タブレット

を使って、学習の振り返りとして、保体クイズ

ができるような構成がありました。 

 学研では、各章の扉のページに学びたいこと

や学んだことを文字や絵、写真などで表してみ

ようとあり、どんな生徒にも学びが深まるよう

な工夫がされていました。 

 他の特徴につきましても資料にございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 それでは、ご意見をお願いしたいと思います。 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 私は大日本図書がいいと思いました。レイア

ウトが見やすくて分かりやすいと思います。見

開き２ページの左のページで説明文、右のペー

ジにその説明文の資料が載せられているという

構成が分かりやすくて、これは生徒も分かりや

すいでいいんじゃないかなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も大日本図書がいいと思いました。河合委

員おっしゃいましたように、本文が左で、資料

が右にまとまっているというのが非常に見やす

く感じました。それと、救急救命法が見開きで

大きく見ることができまして、インパクトもあ

り、学びやすくなっているというふうに思いま

す。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私も大日本図書がいいと思いました。単元の

課題に対して、「つかもう」「やってみよう・

話し合ってみよう・調べてみよう」「活用して

深めよう」というふうに、学習過程の中で、生

徒自身が自分事として捉えて、課題を解決する

学習活動が行えるように工夫されていると思い

ました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私も大日本図書がいいよなと思いました。子

どもが様々な状況、変化に向き合って、自身の

考えを持って生きていけるような、現代的なも

ろもろの課題に対応しているかなと思いました。

特に感染症の章のところなんですけれども、新

型コロナウイルス感染症だとか、あとインフル

エンザなどに代表される様々な感染症、その原

因とか予防の仕方など、本文、資料、活動を通

して正しく理解できるように見やすくなってい

るのは、大日本図書だけじゃないかなと思いま

す。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに。 

 山田委員、どうぞ。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 東京書籍には、まとめのページで要点が分か

りやすく示されています。学研にも補充発展に

「振り返ろう」の項目があり、学習の内容をチ
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ェックして自己評価ができるようになっていて、

振り返りがしやすいなというふうに思いました。 

 でも、私も一番いいかなと思ったのは大日本

図書です。各章のまとめの問題が二次元コード

を読み込むと出てくるので、学んだことを確認

しながら、理解を深めることができるかなとい

うふうに思いました。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかによろしいですかね。 

 ご意見が出されました。皆さん、大日本図書

を推されていたように思います。よろしいでし

ょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、保健体育の教科書は大日本図書を

採択いたします。 

 続いて、技術・家庭（技術分野）の教科書に

移ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 では、技術・家庭（技術分野）について報告

いたします。 

 技術・家庭（技術分野）では、学習指導要領

に、技術の見方・考え方を働かせ、ものづくり

などの技術に関する実践的・体験的な活動を通

して、技術によってよりよい生活や持続可能な

社会を構築する資質・能力を育成することをめ

ざすと示されております。このことを踏まえ、

各社ともに、主体的・対話的で深い学びの実現

に向けた内容となっております。冒頭にはガイ

ダンスを用意しており、学習の見通しが持てる

ような工夫も各社ともあります。また、プログ

ラミングにおいても資料が豊富であり、１人１

台端末を有効に活用する工夫も見られます。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元にあり

ますが、例えば東京書籍では、図や写真が多く

掲載されており、デジタルコンテンツも充実し

ております。また、問題解決のためのものづく

りに見通しを持って取り組むことができるよう

になっております。 

 教育図書は、「スキルアシスト」という別冊

があり、実習中にこちらを見ながら作業でき、

実際のものづくりの参考にしやすいような構成

になっています。 

 開隆堂は、各単元末に学習内容に関連する技

術者のインタビューが掲載されており、キャリ

ア教育に重点を置いた取組みがやりやすいよう

になっております。 

 他の特徴につきましても資料がございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 技術・家庭（技術分野）については３社でご

ざいます。ご意見をお願いいたします。 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 技術、どちらもあれなんですけれども、技術

が好きという生徒や得意な生徒にとったら教育

図書が最もいいかなと思います。特に別冊のス

キルアシストというのがとてもよくできていま

す。 

 あと、私もなんですけれども、技術があまり

得意じゃないんですけれども、逆に技術が苦手

な生徒でもなじみやすい教材を使っているなと

いうのは開隆堂のほうがそうかなと感じました。

アニメのドラえもんを取り上げていて、そのド

ラえもんの道具と現代の技術のつながりの例と

いうのもとても面白かったです。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 プログラミングについては、高校とのつなが

りで情報Ⅰを強く意識したコンテンツを使用し

ているのは東京書籍かなと思いました。 

 開隆堂は、子どもたちがつまずきやすいポイ

ントを押さえていて、失敗したときの対処法な
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ど記載されている点がいいかなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 今、河合委員おっしゃった東京書籍のプログ

ラミングコンテンツというのは魅力的ですけれ

ども、本市では独自でプログラミングソフトを

入れていますので、教科書では別の観点に着目

して選ぶのもいいかなというように思います。

そういう部分でいいますと、東京書籍はカテゴ

リー分けが細かくてとてもよいと思います。 

 開隆堂は、先ほどから意見が出ていましたけ

れども、やはり苦手な生徒にも使いやすい工夫

がされているところが一番いいと思う特徴です。

そういう点で、私は開隆堂がいいかなというふ

うに思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 どうぞ。 

教育委員（井上寿美） 

 私は開隆堂の「テクノロジーに希望をのせ

て」というこの副題の印象がとてもよかったん

です。だから、これからの時代を生きる子ども

たちのことを考えてつくられているというふう

に、何か中身と連動しているかなというふうに

も思っております。 

教育長（竹谷好弘） 

 ご意見が出されました。皆さん、開隆堂を推

されていたように思います。よろしいでしょう

か。 

（「異議なし」の声あり） 

 技術科は開隆堂を採択することといたします。 

 続いて、技術・家庭（家庭分野）に移ります。 

 よろしいですか。お願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 では、技術・家庭（家庭分野）について報告

いたします。 

 技術・家庭（家庭分野）では、学習指導要領

に示された生活の営みに係る見方・考え方を働

かせ、衣食住などに関する実践的・体験的な活

動を通して、よりよい生活の実現に向けて、生

活を工夫し創造する資質・能力を育成すること

をめざすと示されています。 

 このことを踏まえ、各社ともに、主体的・対

話的で深い学びの実現に向けた内容になってい

ます。既習事項の確認や学習の見通しが持てる

よう工夫されており、食物アレルギーについて

の記載など、安全な食生活についても理解を深

められる内容となっております。また、消費者

の権利や責任、多様な生き方についても、各社

豊富に取り上げられております。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、折り込み

ページを開きながら別ページを見て、栄養素と

６つの食品群をつなげて表示するようになって

います。 

 教育図書は、既習事項とつながりがガイダン

スで丁寧に示されており、また学習を通して将

来につなげていけることが理解できるように工

夫されています。 

 開隆堂は、消費者の権利と責任の単元におい

て、トラブルが起きた際にどのように動くべき

か、中学生が考えやすく示されていました。 

 他の特徴につきましても資料がございます。

ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 技術・家庭（家庭分野）は３社です。ご意見

をお願いいたします。 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 家族の捉え方ってとても大事だと思うんです

けれども、開隆堂は、里親家庭などについても

触れられておりましたし、同性愛についても記

載されていて、非常に多様な捉え方がなされて

いると思いました。先ほどから子どもの権利条
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約の話をしていたんですが、こちらのほうでは、

こども基本法も取り上げられておりますし、子

どもの権利条約を４つの原則で説明されていて、

とても分かりやすく記載されていると思いまし

た。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 私もヒューマニズムについて、他者理解とか

他者を尊重するという視点は開隆堂が丁寧に記

載されているなと思いました。開隆堂がいいか

なと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 消費者の権利とか責任について、各社いろん

な内容を取り上げられているんですけれども、

一番分かりやすい実例が記載されているのは東

京書籍かなと感じました。 

 あと、１人で食事をする孤独に食べる「孤

食」と、あと同じ食卓を囲んでいるけれども個

人で別々のものを食べる「個食」の違い、これ

を明確に記載されているのが教育図書でした。 

 開隆堂なんですけれども、これはもう技術と

同じで、家庭科が得意でない生徒でもなじみや

すい教科書になっているのではないかなと思っ

て、開隆堂は好印象でした。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私も開隆堂がいいというふうに思いました。

技術と同様に、先ほど井上委員が技術のときに

副題のお話をされていましたけれども、副題に

こだわっていて、「自立しともにささえ合う生

活へ」という副題がこれからの時代に生きる子

どもたちにつけたい力を表しているなというふ

うに思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。ご意見が出されまし

た。皆さん、開隆堂を推されていたように思い

ます。よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 技術・家庭（家庭分野）は開隆堂を採択いた

します。 

 次、英語に移ります。 

 お願いいたします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 英語について報告いたします。 

 学習指導要領では、外国語によるコミュニケ

ーションにおける見方・考え方を働かせ、外国

語による聞くこと、読むこと、話すこと、書く

ことの言語活動を通して、簡単な情報や考えな

どを理解したり表現したり伝え合ったりするコ

ミュニケーションを図る資質・能力を育成する

ことをめざしております。また、中学校の外国

語科においては、言語の役割として、創造的・

論理的思考の側面、感性・情緒の側面、他者と

のコミュニケーションの側面があることに留意

し、特に他者とのコミュニケーションに焦点を

当てて指導することが重要であるとなっており

ます。 

 以上の点を踏まえ、各社とも学習指導要領の

目標達成に適切な内容が取り扱われております。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、人権の取

り扱いにおいて、コンセプトの１つであるダイ

バーシティが設定されており、「移民の国」

「ダイバーシティの国」と称されるカナダの生

徒の学校生活や趣味、ボランティア活動の様子

など、リアルな姿を動画で見ることができるよ

う配慮されております。 

 開隆堂では、内容の取扱いとして、学期末の

まとめの活動としてＯｕｒ Ｐｒｏｊｅｃｔが

配置されており、各単元の普段の学習がＯｕｒ
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 Ｐｒｏｊｅｃｔにつながる構成となっており

ます。最終目標が明確になっているため、ゴー

ルから逆向きに考えるバックワードデザインの

指導計画が立てやすくなるような配慮も見られ

ます。 

 三省堂では、人権の取り扱いで、防災訓練や

非常食の話題を通して防災への意識が高められ

る教材となっております。また、「広島への修

学旅行」として、原爆の子の像や折り鶴の話か

ら、平和への希求についての意識を高められる

ような配慮もあります。 

 教育出版では、「創意・工夫」の観点で、デ

ジタル教科書の「導入Ｐｉｃｔｕｒｅ－Ｓｔｏ

ｒｙ Ｓｈｏｗ」を使うことで、本文で扱う題

材に興味を持ち、読むモチベーションを高める

ことができます。また、これらを使ってストー

リーテリングを行い、場面や状況を説明する力

を育成することができるよう配慮されておりま

す。 

 光村図書では、「創意・工夫」で、学校ＰＲ

動画づくりや郷土かるたづくりなど、自分の学

校や地域の魅力を伝え合う活動が取り入れられ

ております。巻末の付録に英語の学び方ガイド

があり、補助的な学習も配慮されております。 

 啓林館では、人権の取り扱いで、３年生での

広島への修学旅行より被爆体験の語り部や伝承

者の方の話から、平和への意識が高められるよ

うなトピックスになっております。２年生では、

防災ウォーキングの話を通して、地域の安全・

防災への意識を向上させる教材となるよう配慮

もされております。 

 他の特徴につきましても資料にございますの

で、ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。英語については６社

でございます。ご意見をお願いいたします。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 質問なんですけれども、各社の組織・配列に

違いがあるんですけれども、どの教科書も内容

についての配慮はなされているんでしょうか。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 確かに配列の順序には違いが見られますけれ

ども、いずれも学ぶべき内容については配慮が

されております。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 私、デジタルコンテンツが気になって比較さ

せてもらいました。発音とか読み上げによるリ

ーディングの違いというのが、読まれる方の違

いもあるでしょうけれども、各社かなり特徴が

出ていたように感じました。 

 光村のコンテンツは、高校入試のヒアリング

でありますとか、英検のときのヒアリングに一

番よく似ていて、標準として聞けて、それはい

いなと思いました。 

教育委員（河合洋次） 

 英語に関しては、デジタル教科書の配付があ

ると思いますので、そのデジタルコンテンツも

やっぱり重要かなと思います。そういった意味

で、今、デジタルコンテンツの聞きやすさとい

うのも大事なポイントやと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 英語では音声でのインプットの重要性という

のは言われております。本市がめざしています

グローカル人材の育成という観点からも、イン

プットとアウトプットというのは重要だと思う

んですけれども、東書と光村ではどのような違

いがありますか。 

教育長（竹谷好弘） 

 お願いします。 
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選定委員長（酒谷由紀子） 

 今、お話しされております４技能５領域のう

ち、「聞くこと」でいいますと、取扱いの箇所

数でいいますと、現行の東書が１年生で12か所

に対し光村が51か所、２年生では17か所と39か

所、３年生では13か所と36か所というような違

いが見られます。 

 以上です。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 ありがとうございます。光村のほうがそれだ

け多いということですね。家での自学自習にも

活用しやすいと思いますし、そういった点で、

私は光村がいいのではないかなというふうに思

います。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 言語習得でいうと、やっぱり聞くことって大

事やと思います。その点から、私も光村がいい

のかなと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 創意工夫の点でいうと、光村図書がいいかな

というふうに思いました。学校ＰＲ動画づくり

だとか、郷土かるたづくりなどが地域の学習が

教科書の中にもあるんで、本市では地域学習を

推進しておりますので、そこでも活用できるよ

うに感じました。狭山池を英語で紹介できるよ

うになったらすてきだなというふうにも思って

おります。そういった点でも、光村図書がよい

というふうに感じております。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございます。ご意見を出されまし

た。皆さん、光村図書を推されていたように思

います。よろしいでしょうか。 

（「異議なし」の声あり） 

 英語は光村図書を採択いたします。 

 続いて、最後の道徳の教科書に移ります。 

 お願いします。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 道徳について報告いたします。 

 学習指導要領では、よりよく生きるための基

となる道徳性を養うため、道徳的諸価値につい

ての理解を基に、自己を見つめ、物事を広い視

野から多面的・多角的に考え、人間としての生

き方についての考えを深める学習を通して、道

徳的な判断力、心情、実践意欲と態度を育てる

ことが示されております。このことを踏まえ、

各社とも学習指導要領の目標達成に適切な内容

が取り扱われており、現代的課題、教育的課題

として国際理解、防災、環境、多様性、キャリ

ア教育など様々なものが扱われております。内

容の程度についても、各社とも生徒の発達の段

階を考慮し、道徳の指導のねらいに即した内容

となっております。また、発問の例が示され、

人間としての生き方についての考えが深められ

るように配慮されております。 

 選定項目に沿った各社の特徴はお手元の資料

にありますが、例えば東京書籍では、ＮＨＫ 

ｆｏｒ Ｓｃｈｏｏｌの映像が教材化されてお

り、紙面でも動画でも授業を進めることができ

るよう創意工夫されております。 

 教育出版では、「いじめをなくそう」「つな

がり合って生きる」「いのちをかがやかせる」

などをテーマに、いじめについて複数の教材が

セットで配列されております。 

 光村図書では、巻末に「まなびの記録」のコ

ーナーを設け、授業ごとの記録や１年間を通し

ての振り返りを記入できるように配慮されてお

ります。 

 日本文教出版では、「多様性を尊重し合う社

会」を考えるためとして、「向上心、個性の伸

長」「相互理解、寛容」に関する内容が重点化
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されております。 

 学研では、情報モラルといじめを関連づけた

教材が掲載されており、生命について考えるた

めの教材が多く記載されております。 

 あかつき教育図書では、「自分を見つめて考

える」や「いろいろな見方で考える」「考えを

深める」で発問の例が掲載されております。 

 日本教科書では、その人らしく生きるあり方

や心地よい状態を示した「ウェルビーイングカ

ード」が巻末に添付されております。 

 他の特徴につきましてもお手元の資料にござ

います。ご覧いただきたいと思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 ありがとうございました。道徳は７社でござ

います。ご意見をお願いします。 

 山田委員。 

教育長職務代理者（山田順久） 

 私は日文がいいと思いました。日文は、「い

じめと向き合う」、それと「よりよい社会を考

える」をテーマに、複数の教材がセットで配列

されています。いじめについて、生徒が自分た

ちの問題として主体的に考え、そして議論でき

るようにどの学年でもシリーズとして学習でき

るのがいいと思いました。それと、本冊と道徳

ノートの２冊で構成されていまして、道徳ノー

トは学びの積み重ねがまとめられるようになっ

ていますし、二次元コードを見ていましても非

常に充実していると思います。 

教育長（竹谷好弘） 

 井上委員。 

教育委員（井上寿美） 

 私は、道徳の学習では、自分を見つめて自分

で考えるだけじゃなくて、他者と向き合って多

様な人々と認め合いながら自分の考えをつくっ

ていくことが大切だろうなというふうに考えて

おります。そのような観点で、東京書籍、光村

図書、日本教科書がよいなというふうに選んで

みました。 

 その中で、東京書籍は、生徒にとって身近な

題材を扱っている点でいいなと感じております。

３年生の国際理解や国際貢献に結びつくところ

にも好感を持っております。 

 でも、光村図書が一番いいなというふうに思

っておりまして、価値のぶつかり合いをとても

大事にされています。だから生徒がいろんな視

点から教材について意見や考えを持てるように

なっていて、複数の発問だとか考えを深めてい

くためのヒントが提示されている点がよかった

というふうに思っております。 

教育長（竹谷好弘） 

 河合委員。 

教育委員（河合洋次） 

 私は東京書籍がいいと思いました。最初に、

「道徳の授業はこんな時間に」というコーナー

を設けて、道徳の目標達成に向けて、生徒が１

年間見通しを持つことができるよう配慮されて

おります。あと、見やすいです。 

教育長（竹谷好弘） 

 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 すみません、ちょっと質問になるんですけれ

ども、読み物教材についてなんですけれども、

選定委員会のほうでは、どんな意見が出たか教

えていただけたらうれしいです。 

選定委員長（酒谷由紀子） 

 読み物教材は、本当にたくさんあります。選

定委員会では、東書、あかつき、光村で扱われ

ている「銀色のシャープペンシル」の題材のよ

さについて話が上がりました。こちらは、大人

でも子どもでもどんな人でも、自分の「心の弱

さ」と向き合い、乗り越えていくことはとても

難しいと思っております。その中で、生徒たち

も同様に、学校生活を送る中で、学習や人間関

係など様々な場面で困難に直面していると思わ
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れますので、その中で、自分自身の「心の弱

さ」と向き合わざるを得ない場面がある。その

中で、この授業を通して自分自身の置かれた環

境を見つめ直す、自分の生活を振り返る、自分

を高めるきっかけになればなどの意見がたくさ

ん出ておりました。 

 以上でございます。 

教育委員（田川宜子） 

 ありがとうございます。 

 実は、私も光村の読み物教材がとてもいいな

と思ったんです。先ほど出ていた「銀色のシャ

ープペンシル」もそうだったんですけれども、

３年に取り上げられています「がんばれ おま

え」というのがとても印象に残りました。目標

を持って取り組んだときに苦しくなることもあ

るけれども、それは誰にでもあることなんだと

いうことについて考えるという題材、とても身

近な題材なんですけれども、学習活動の中で、

クラスメイトと語り合ったりとか、これに対し

て問い合いながら学びを深めていくというとこ

ろ、それは大切だと思うんですね。なぜとかど

うしてとかという、私の考えは、あなたの考え

はという、そういう問答というんですか、そう

いうのを通して考えて議論するという道徳って

私はいいなと思うんで、ちょっと光村はいいな

と思いました。 

 以上です。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかにございませんか。 

 ご意見が出されました。道徳に関しましては

ご意見が分かれたように思います。東書、光村、

日文を推す意見がございましたので、この３社

で採決を取りたいというふうに思います。意見

が分かれました。私も加わって採決したいと思

いますけれども、ご異議ございませんでしょう

か。 

（「異議なし」の声あり） 

 それでは、まずは東書がふさわしいとお考え

の委員、挙手をお願いいたします。 

（賛成者挙手） 

 光村がふさわしいというお考えの委員。これ

は私も挙手します。 

（賛成者挙手） 

 日文がふさわしい。 

（賛成者挙手） 

 では、光村が採決の結果、多ございました。 

 道徳の教科書は、光村図書を採択することに

いたします。 

 では、各種目の採択結果、採択が終了しまし

たので、確認を行いたいというふうに思います。 

 順番に採決しました教科書を申し上げます。 

 国語、東京書籍、書写、東京書籍、社会（地

理的分野）、日本文教出版、歴史的分野、帝国

書院、公民的分野、日本文教出版、地図、帝国

書院、数学、学校図書、理科、新興出版社啓林

館、音楽（一般）、教育芸術社、器楽合奏、教

育芸術社、美術、光村図書、保健体育、大日本

図書、技術・家庭（技術分野）、開隆堂、家庭

分野も開隆堂、英語、光村図書、道徳、光村図

書、以上でございます。 

 委員の皆様には、長時間にわたりご審議いた

だきありがとうございました。教科書採択に係

る議案は以上でございます。 

 ここで、一旦、傍聴に来られた方の退席のタ

イミングを取りたいと思います。 

 退席される方はここでよろしくお願いをいた

します。ご案内をお願いいたします。 

 続きまして、日程第２、報告第20号、大阪狭

山市狭山池総合学術調査委員会委員の委嘱につ

いてを議題といたします。 

 担当に説明を求めます。 

 担当。 

生涯学習グループ（森口健次） 

 それでは、日程第２、報告第20号、大阪狭山
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市狭山池総合学術調査委員会委員の委嘱につい

て、生涯学習グループよりご説明させていただ

きます。 

 資料は３ページから６ページでございます。 

 大阪狭山市狭山池総合学術調査委員会規則第

２条のとおり、現在８名の委員から構成されて

おります当委員会ですが、そのうち令和６年７

月21日をもって任期満了となる３名についての

再任及び日本建築史・文化財修復がご専門の京

都女子大学家政学部生活造形学科教授、鶴岡典

慶氏１名を新たに加え、４名の委員委嘱を行う

ものでございます。 

 任期につきましては、同規則第３条第１項に

基づき、令和６年７月22日から令和９年７月21

日までの３年間となります。 

 以上、簡単な説明でございますが、ご報告い

たします。 

教育長（竹谷好弘） 

 ただいまの説明につきまして、何かご質問等

ございますでしょうか。よろしいですか。 

 それでは、本案を原案のとおり可決すること

にご異議ありませんか。 

（「異議なし」の声あり） 

 ご異議なしと認めます。本案については承認

されました。 

 続きまして、日程第３、報告第21号、大阪狭

山市立学校園の適正規模・適正配置に関する実

施方針（素案）のパブリックコメント実施につ

いてを議題といたします。 

 担当に説明を求めます。 

 担当。 

教育政策グループ（鶴田善道） 

 それでは、日程第３、報告第21号、大阪狭山

市立学校園の適正規模・適正配置に関する実施

方針（素案）のパブリックコメント実施につい

てご説明いたします。 

 資料、大阪狭山市立学校園の適正規模・適正

配置に関する実施方針（素案）のパブリックコ

メントの実施についてをご覧いただけますか。 

 本件につきましては、昨年２月に策定いたし

ました大阪狭山市立学校園の適正規模・適正配

置に関する基本方針に基づき、子どもたちにと

って望ましい教育・保育環境の整備を迅速かつ

着実に進めるため、今後、それぞれの学校園の

問題解消に取り組む優先順位や具体的な対策の

内容、実施時期などを示す大阪狭山市立学校園

の適正規模・適正配置に関する実施方針の策定

に向け、パブリックコメントを募集するもので

ございます。 

 募集期間につきましては、令和６年８月13日

から９月３日までで、公表方法は、市ホームペ

ージへの掲載、市役所教育政策グループ、情報

公開コーナー、ニュータウン連絡所、市民活動

支援センター、市立公民館、図書館、社会教育

センター、総合体育館、老人福祉センター「さ

やま荘」、市立郷土資料館、ぽっぽえん、ＵＰ

っぷ、子育てひろば“くみのき”で、応募資格

は、市内に住んでいる人、市内に事業所、事務

所を持っている人または法人等の団体、市内に

ある事業所、事務所に通勤する人、市内にある

学校に通学する人、市税の納税義務がある人、

パブリックコメント手続に係る案件に利害関係

がある人で、提出方法はＬｏＧｏフォームまた

は書面を持参、郵送、ファクシミリ、電子メー

ルによる提出で、提出先は教育政策グループと

なっております。 

 意見の公表につきましては、提出された意見

とそれに対する市の考えを市ホームページで一

定期間公表することとなっております。 

 以上、簡単でございますが、ご審議のほうを

よろしくお願いいたします。 

教育長（竹谷好弘） 

 ただいまの説明につきまして、何かご質問等

ございますでしょうか。 
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 田川委員。 

教育委員（田川宜子） 

 すみません、ちょっと分からないんで教えて

いただきたいんですけれども、応募方法のとこ

ろで、素案に対する意見を日本語でと、日本語

で書いた書面をって、日本語という言語を書い

てあるというのは何か意味があるんでしょうか。 

教育長（竹谷好弘） 

 担当。 

教育政策グループ（鶴田善道） 

 一応こちらのほうの表記につきましては、大

阪狭山市のパブリックコメントの手続の形式に

従いまして、実施させていただきたいと思って

おります。 

 以上です。 

教育委員（田川宜子） 

 ありがとうございます。 

教育長（竹谷好弘） 

 よろしいですか。 

教育委員（田川宜子） 

 はい。 

教育長（竹谷好弘） 

 ほかに何かご意見等ございますでしょうか。

よろしいですか。 

 それでは、本案を原案のとおり可決すること

にご異議ありませんか。 

（「異議なし」の声あり） 

 ご異議なしと認めます。本案については承認

されました。 

 本日の議案は以上でございます。 

 これをもちまして、教育委員会定例会を閉会

いたします。 

                  以上 
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